

LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 9 – MARS 2001

Marseille Sports Bouée Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

Géant !



Photo : site Internet Club Med

Je vous invite à nous évader un peu de nos bulles pour entrer un bref instant dans un autre monde...

Essayez d'imaginer ces magnifiques bateaux de The Race, naviguant à plus de trente nœuds (ce qui correspond à nos embarcations lancées à pleine vitesse) dans une course autour du monde qui sera bouclée par le premier à plus de 18 nœuds de moyenne, dans des conditions météo que nous ne pouvons nous représenter.

Nous qui nous éloignons à peine de quelques milles par temps calme, sans jamais perdre la terre de vue et qui ne pénétrons la mer que dans ses tous premiers mètres, comment ne pas admirer ces marins hors du commun ?

Marseille ne s'y est pas trompé. C'est en véritables héros qu'ils ont été accueillis.

Les ports bretons n'ont pas le monopole de l'amour de ce qui touche à la mer et aux bateaux, les images des arrivées de Club Med, d'Innovation Explorer et de Team Adventure l'ont confirmé au monde entier.

Que ce soit pour l'arrivée du premier, le magnifique «club Med », dans la nuit du 3 mars, de celle du second « Innovation Explorer » le mardi 6 mars à 12h30, ou encore du troisième « Team Adventure » le samedi 24 mars à 11h30, les Marseillais étaient toujours présents avec le même enthousiasme.

Alors que deux bateaux sont encore en course, l'organisation de The Race a tenu à organiser une parade nautique en rade de Marseille le 31 mars pour remercier la ville de son accueil.

Ceux qui étaient présents sur l'eau ce jour là ont vécu des moments inoubliables : plus d'un millier d'embarcations de toutes tailles navigant bord à bord en escortant les maxi catamarans. Une foule estimée à plus de 100 000 personnes était massée du vieux port à la corniche pour assister au spectacle.

Impressionnant de côtoyer ces bateaux glissant sans effort à plus de 25 nœuds alors que le vent était assez faible !

De magnifiques images que nous reverrons certainement lors la prochaine édition prévue, si tout va bien, en 2003.

R.P.



LES DENTS ET LA MER

Sujet rarement abordé, les dents du plongeur sont fréquemment une source d'ennuis plus ou moins importants, allant de la simple gêne à la douleur aiguë et violente pouvant mettre à la limite le sujet en position critique.

Les problèmes dentaires ne sont pas à négliger, ils seraient même à mettre au second plan des incidents juste après les «ennuis d'oreille». Les symptômes apparaissent le plus souvent lors de changements brusques de pression, à la descente ou à la remontée, et c'est naturellement entre 0 et 15 mètres qu'ils sont les plus fréquents, à des niveaux ou les variations de pressions sont les plus importantes.

La douleur vive, brutale, est le symptôme majeur. Lors de la descente le plongeur se trouve bloqué à un certain niveau, la douleur devenant de plus en plus violente. Seule une remontée de un ou deux mètres le soulage, et un palier de quelques minutes permet parfois de reprendre le cours normal de la plongée. Mais à ce stade, il vaut mieux renoncer et rendre au plus tôt visite à son dentiste... Les mêmes symptômes peuvent apparaître lors de la remontée : la douleur devient intolérable, soulagée seulement par une descente de quelques mètres. On conçoit alors aisément que la situation en fin de plongée s'avère parfois critique...

Que se passe-t-il donc au niveau de la dent douloureuse ?

Il s'agit souvent d'une dent déjà malade, traitée ou non (carie, fêlure, fissure). Par peur de la «roulette» ou par manque de temps, le plongeur a laissé évoluer une petite lésion dentaire peut-être un peu sensible au froid, au chaud, au sucre ou aux acides. Or ces symptômes sont des signes de vulnérabilité de la pulpe dentaire, partie noble centrale contenant le paquet vasculo-nerveux de la dent.

Il existe aussi le cas de l'abcès dentaire, mais je pense qu'un plongeur ne sera pas assez téméraire pour plonger avec cette pathologie.

Dans tous les cas, ce sont les gaz qui, en se comprimant et se dé comprimant créent problème.

Imaginons une micro bulle d'air s'engageant dans une fissure de la dent lors de la descente. A la remontée, si cette bulle se trouve coincée dans un recoin et ne peut s'évacuer, elle va se dilater, appuyant sur le système nerveux dentaire (d'où les douleurs), et pouvant à l'extrême faire éclater la dent elle-même...

Attention aussi aux prothèses fixes, si le plongeur (souvent débutant) serre trop les dents sur sont embout : risque de casse.

Plus dangereuses sont les prothèses mobiles qui sont à proscrire en plongée. Même solidement fixée, elles risquent de se déplacer, et le danger est alors grand de voir l'appareil venir se coincer dans les voies respiratoires rendant la situation dramatique.

Dans ce cas, pas de coquetterie mal placée, laissez votre appareil dans votre sac, il y va de votre vie.

On voit donc que l'état de la denture chez le plongeur revêt une importance de premier ordre. Il est absolument indispensable que les adeptes de notre sport subissent un examen dentaire complet et minutieux en signalant la pratique de la plongée à son dentiste lors de cet examen.

J'espère que vous n'aurez pas une dent contre moi après avoir lu ce texte et vous souhaite de merveilleuses plongées sans soucis.

R.P.

LA MOSTELLE
Le calme et la discrétion



Photo : Philippe GAILLARD

S'il existe un poisson souhaitant passer inaperçu, c'est bien la Mostelle (*Phycis phycis*), Ou Mostelle brune.

Ce *Gadidé** affectionne les coins sombres, Le fond des failles, des ragues, ainsi que le dessous des tôles des épaves. On la rencontre aussi bien en Méditerranée qu'en Atlantique jusqu'au golfe de Gascogne. Il peut atteindre 3 kilos.

Ce sont souvent ses barbillons qui trahissent en premier sa présence au plus profond d'une anfractuosit .

On la reconna t ais ment gr ce   sa coloration brune-marron, deux nageoires dorsales, la seconde  tant tr s longue, une seule nageoire anale, un liser  clair sur les nageoires.

Ce poisson a une activit  nocturne. Il se nourrit de poissons et d'invert br s. Sa p riode de reproduction s' tend de

La Mostelle est curieuse : si pour en apercevoir une en plong e il faut soigneusement scruter les zones sombres (ce qui donne souvent de belles surprises), il n'est pas rare de la voir soudain s'approcher calmement   la rencontre du faisceau de notre projecteur.

Il suffit alors de ne pas faire de geste brusque, et il est facile de l'observer   tr s petite distance, nageant lentement et semblant fascin e par l' il rond de notre  clairage.

C'est presque   chaque fois le plongeur qui s' loigne le premier (le temps passe...).

Notre amie a, pour son malheur, une chair tr s appr ci e, et sa curiosit  lui joue parfois de vilains tours, mais cela est une autre histoire.

R.P.

* *Gadid * : Famille de poissons comprenant des formes marines (morue, eglefin, merlan, colin) et la lotte de rivi re. Ordre des Anacanthiniens.



Photo Philippe GAILLARD

Les photographes de l'ombre

Depuis les débuts du Morse, il est sans cesse fait l'éloge de ces photographes qui se classent dans les concours, et même qui les gagnent régulièrement.

Il semble toutefois bien difficile de vous montrer un de leurs clichés dans notre journal...

Il y a aussi quelques plongeurs, dans notre club qui bien que discrets, n'en sont pas moins passionnés, et qui ont aussi de bons résultats.

Le cliché ci-contre est l'œuvre de l'un de ces photographes de l'ombre, Philippe Gaillard, qui a eu la gentillesse de nous confier quelques-unes de ses photos.

INFOS

Tous les samedi la base de Callelongue est ouverte aux plongeurs N2 minimum (pas d'école).

La sortie Etang de Thau aura bien lieu pour le week-end du premier mai.

Le voyage à Sharm el Sheik se déroulera du 11 au 18 mai.
(pour sortie et voyage, contacter François Scorsonelli)

Championnat de France de Photos en Piscine

le 7 avril à Bordeaux

Comme annoncé dans le précédent Morse, deux équipes du club étaient présélectionnées pour cette compétition nationale.

La sélection de Brigitte Scorsonelli et de son modèle Perrine Dyon est désormais officielle.

Malheureusement Charles Coulanges ne participera pas à ce championnat.

Le Morse du mois prochain vous tiendra informés des résultats de Brigitte et Perrine à qui nous adressons d'ores et déjà nos félicitations.



CHERS LECTEURS

Le Morse vous rappelle que ce journal est le vôtre et que vous pouvez vous y exprimer.

Tous les textes reçus à ce jour ont été publiés. Ils n'étaient pas bien nombreux...

Il est souhaitable de varier les sources afin d'intéresser un maximum de personnes et ne pas sombrer dans la monotonie.

Le Morse et moi-même vous remercions par avance de votre participation

Robert.

Championnat de France Chasse-Photo

Le palmarès est établi à l'issue de cinq compétitions très disputées.

Marc Morand se classe 2eme, ratant la première place de très peu.

D'autres membres du club sont également classés dans ce championnat, mais les résultats n'ont pas été portés à la connaissance du Morse.

AMIS INTERNAUTES



Par e-mail, vous recevrez Le Morse en couleurs.

Alors si vous êtes connectés, il suffit de communiquer votre adresse Internet. à
Brigitte ou à Jean-Pierre :

:brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr
jpbarrat@free.fr

Edition / Publication / Impression : Marseille-Sports / Plongée
Directeur de la publication : Robert POLLIO
Dépôt légal : 2001
Numéro ISSN : non encore communiqué